

I CONGRESSO INTERNACIONAL DO ATUM

CONCLUSIONES

1. Azores se confirma como una región ultraperiférica de la UE amiga de los Océanos que apuesta por la sostenibilidad y el equilibrio ecológico y de gran importancia para el abastecimiento de atún como materia prima de calidad para su transformación por parte de la industria conservera de la Unión Europea, y región con una gran comunicación política por el mundo del atun.
2. Lotaçor como empresa privada de capital público del Gobierno de la Región Autónoma de Azores, apuesta por la industria atunera de Azores, considerando la gran importancia socioeconómica que esta actividad tiene para el futuro de Azores. Para ello, se realizarán los esfuerzos necesarios para continuar prestándole todo el apoyo al sector conservero y los servicios necesarios para su desarrollo.
3. Las crecientes capturas de tunidos por parte de la flota atunera de Azores suponen una gran oportunidad para generar empleo y riqueza en Azores, así como para abastecer de materia prima a la industria conservera fundamentalmente Regional y eventualmente de Portugal y España.

4. En cuanto a la situación del recurso, es necesario disponer de la mayor información científica y estadística posible para hacer una evaluación fiable de su evolución, a fin de garantizar la preservación de los recursos, dado que la explotación y posterior comercialización del atún necesita de una pesca responsable y sostenible.

Ello implica que debe ajustarse la capacidad de la flota a la situación de los recursos para no sobreexplotar las poblaciones.

5. Los científicos de las Organizaciones Regionales de Pesca (ORPs) atuneras y las organizaciones ambientalistas están de acuerdo en que salvo el atún rojo, especie que no se destina a la industria transformadora, la situación de las especies atuneras está en condiciones próximas a la máxima explotación sostenible, si bien actualmente no hay problemas de sobreexplotación.
6. La pesca de atún por flotas no identificadas, no reguladas y no certificadas (IUU) requiere que se articulen los mecanismos necesarios para su eliminación. Para ello, será importante potenciar las actuaciones de las Organizaciones Regionales de Pesca, dotándolas de los medios adecuados.
7. El sector atunero mundial opera en un mercado cada día más complejo, debido a la globalización de la economía, lo cual hace que cobre especial relevancia la internacionalización de la industria desde la fase de abastecimiento de materia prima hasta la comercialización de las conservas de atún en los cinco continentes.

LECTURA POR D. JUAN VIEITES

8. La industria transformadora y conservera de atún tiene una gran importancia dado que valoriza y debe seguir valorizando cada vez mas las capturas de atún realizadas por la flota atunera, siendo Azores un ejemplo de ello.
9. El sector atunero comunitario se jugará su futuro en los próximos años dado que no podría asumir una reducción arancelaria en el ámbito multilateral para las conservas de atún. Es necesario que los diferentes países implicados en la captura y transformación de atún jueguen con las mismas reglas.

Por ello, desde la UE debe velarse para que algunos productos sensibles como el atún no sean utilizados dentro del paquete global NAMA como monedas de cambio a favor del acceso a mercado de otros productos industriales comunitarios, a fin de que estas negociaciones no limiten la competitividad de la industria atunera comunitaria y puedan poner en peligro el empleo generado por la industria en la UE, países SPG + y ACP.

10. La industria atunera comunitaria se encuentra sometida a grandes presiones fiscales, costes laborales, medidas higiénico-sanitarias, medioambientales, acceso a la materia prima inestable, etc. que dificultan enormemente que el precio de sus productos sea competitivo con el de aquellos fabricados en países del sudeste asiático con costes productivos muy bajos.

En los últimos años se aprecia un notable aumento de la producción en el sudeste asiático, hasta el punto de que en la actualidad las conservas de atún del sudeste asiático ya suponen más del 30% de la cuota del mercado comunitario.

Aunque se dice que el objetivo principal de la reducción arancelaria a nivel multilateral contribuiría a mejorar el acceso a los mercados y esto se evalúa desde la administración comunitaria como una oportunidad para los operadores comunitarios del atún, lo cierto es que resulta una grave amenaza, ya que se perdería el tejido industrial atunero en la UE y el desarrollo generado por las inversiones en países ACP y SPG + se vería en peligro.

11. La Comisión Europea debe velar por la coherencia de sus políticas y acompañarlas de actuaciones acordes. No puede pretenderse por un lado dar ventajas a los países menos desarrollados del sudeste asiático y por otro adoptar medidas que podrían acabar con la industria comunitaria. Debe buscarse un equilibrio entre las medidas que se tomen y la actualidad socioeconómica que desarrolla en Europa la industria conservera del atún.

En este sentido el cambio de las reglas de origen en el intercambio comercial con Terceros Países puede perjudicar al complejo atunero comunitario.

12. En el precio de la conserva de atún no se han repercutido gran parte de los notables incrementos de los costes de explotación que la industria atunera ha experimentado en los últimos años.



El precio de la materia prima y demás costes de producción deben verse repercutidos de manera inmediata y real en el producto final conserva de atun que estan en los mercados. En el momento actual es necesario incrementar el precio de la conserva de atun entre un 15-20% para verse repercutido los costes generales.

13. La calidad ha de ser una de las máximas de la industria europea frente a la amenaza que supone la competencia de productos provenientes de terceros países.

La aplicación de la normativa sanitaria y de control de calidad a los productos procedentes estos países debe ser rigurosa, dado que es uno de los instrumentos que garantiza la libre competencia y la seguridad alimentaria del consumidor europeo.

14. Es importante que la UE ponga a disposición de la industria comunitaria fondos que faciliten la inversión en modernización e I+D+i, a fin de poder desarrollar productos de gran valor añadido y calidad, que puedan diferenciarse de los productos elaborados por nuestros competidores en terceros países con menores costes., por ser una fuente de proteína de valor inigualable.

Es importante destacar la necesidad de tomar conciencia en los gobiernos que la tributación de las ayudas tales como el POSEIMA debe repercutir para el sector empresarial en su globalidad.



Patrocinador





En este sentido cobrará especial importancia una adecuada orientación de los Fondos Europeos de la Pesca para el período 2007-2013, para poder ajustar concretamente las capacidades de transformación industrial a los mercados de destino, a políticas de ajuste standard y para ganar el sector conservero atunero de la UE en competitividad e internacionalización.

Ponta Delgada, 26 de octubre de 2007



Patrocinador

